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Rapport moral 2023 
2023 un bon millésime 

Assemblée générale 03.02.2024 
 
 

Adishatz monde e planvienguts a vostes, los clabistes 

Merci à Mme Valérie Cambon, conseillère départementale, M. Jean Arriubergé, conseiller 
départemental, Mme Marie Maldonado, 2ème adjointe mairie d’Assat pour leur présence à nos 
côtés ce jour. 

Sont excusés : M. le Maire d’Assat, représenté par Mme Myriam Maille, conseillère municipale 
d’Assat ; M. Jean-Jacques Lasserre, président du Conseil départemental, M. Florent Lacarrère, 
Conseiller régional. 

Lorsque j’ai parcouru l’album photo réalisé et envoyé par Florence retraçant l’année de nos dix 
ans je me suis fait la réflexion suivante: 

Sur le territoire et bien au-delà, quelle association ou quel organisme à vocation culturelle dans 
les domaines de la sensibilisation aux enjeux liés à la sauvegarde de la biodiversité, ainsi qu’au 
développement du lien social et de la culture aura déployé autant d’énergie ?  

Cette introduction n’a pas pour but de s'auto-congratuler, mais plutôt de mettre en lumière le 
travail et la collaboration exceptionnelle de notre équipe composée de salariées dévouées avec 
une directrice qui tire vers le haut, ainsi que de nombreux bénévoles femmes et hommes 
motivés. Grâce auxquels la réalisation de nos projets a abouti. 

Nous avons reçu des conférencières et conférenciers de renom qui ont contribué à 
accroître la visibilité et l'influence de notre structure. Catherine Peix, Robert Pujol, Jean 
Yves Maisonneuve, Yves Yger, Jean Vassort et Didier Peyrusqué, ont tous été surpris par le 
travail que nous réalisons.  

Recevoir le retour de personnes reconnues dans le milieu dans lequel nous évoluons, s’avère 
enrichissant. Après avoir passé de longues heures conviviales à échanger autour de la table 
(quelquefois tard dans la nuit), c’est une bouffée d’optimisme que nous avons reçue de leur part. 
Nous avons noué des liens solides et amicaux qui nous seront bénéfiques pour le futur. Ce sont 
eux qui nous ont encouragés à déposer la candidature pour l'obtention du label « jardin 
remarquable ». Monsieur Jean Vassort a même qualifié notre jardin de « potager botanique ».  

Merci à Monsieur Didier Dufourcq pour avoir mis à notre disposition la salle de conférence du 
Pôle de formation Adour. La commune d’Assat, la Communauté des Communes, le Conseil 
Départemental et la Région Nouvelle Aquitaine nous ont apporté un soutien financier substantiel.  
Les autres temps forts furent des moments de partage et de fête. Ils vous sont déclinés dans le 
rapport d’activité présenté par Florence.  

Nous œuvrons pour promouvoir notre culture locale, nos traditions et notre langue. Nous 
menons des actions de sensibilisation auprès des écoles calendreta, des classes bilingues et de 
leurs enseignants. Merci à Jeannette Sanchez, Pierre Salles, Bernard Abadie et aussi au Cap‘Oc 
et au CFPPOC, ils savent que notre site est un support pédagogique exceptionnel grâce entre 
autre à la richesse du vocabulaire métaphorique et imagé. 
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Le jardin-verger, support essentiel de toutes nos formations et activités, subit les difficultés liées 
aux aléas climatiques... Vient s’ajouter maintenant la prolifération des rats taupiers. Il faut 
constamment observer et s’adapter.  
 
La production de pommes est satisfaisante : près de deux tonnes. C’est un début car nos 
fruitiers ne sont pas encore tous arrivés à maturité. Les petits fruits et légumes méconnus, non 
seulement constituent une source de revenus, mais enrichissent également nos repas lors 
d'événements ou de formations en apportant une touche originale à nos menus.  
 
La collection des plantes s’enrichit avec l’introduction des cépages de vignes interdits tels que 
le Noah, le Clinton, l’Isabelle et aussi de nouveaux plants de fruits rouges, de fruitiers comme 
l’abricotier tardif de Tarbes ou le pêcher de Pavie cher à Henri IV. Les plants de variétés de 
terroir sont toujours élevés sans forçage ni engrais favorisant leur résilience. 
 
Notre rôle est aussi d’éduquer au goût. Il suffit de découvrir, nos jus de pommes, les confitures, 
les compotes les sirops élaborés par et sous le contrôle de Monika, les tomates Maité, les 
salades anciennes et d’autres plantes oubliées pour être transportés dans un monde de saveurs. 
Offrir aux gens l'opportunité de goûter et d'apprécier des variétés anciennes de terroir contribue 
non seulement à la préservation de la biodiversité, mais aussi à l'enrichissement de la culture 
gastronomique. 
 
Depuis le début j’ai toujours mis en avant l’ethnobotanique d’autres disent le compagnonnage 
en référence à « la plante compagne » de Pierre Lieuthagi grand ethnobotaniste qui nous a 
quittés en novembre 2023 dans l’indifférence la plus totale. J’ai souvent eu l’impression de parler 
dans le vide et d’être un passéiste. Alors je vous lis un extrait du manifeste déposé tout 
récemment par le CCVS (Conservatoire des Collections Végétales spécialisées) pour la 
reconnaissance officielle du Patrimoine Végétal Vivant (PVV), destiné aux responsables locaux, 
nationaux et européens.  

« Le PVV est un héritage à transmettre… C’est bien dans les ressources phylogéniques de 
Patrimoine Végétal Vivant que l’on pourra trouver des éléments de résilience et des 
réponses innovantes pour faire face aux changements brutaux actuels tels que l’évolution 
climatique, les modèles économiques, les changements sociaux et sociétaux, les nouvelles 
attentes des consommateurs, les graves problèmes phytosanitaires, les préoccupations de 
santé et de sécurité alimentaire… »  
Et d’ajouter… « Ce temps de reconnaissance du PVV requiert aussi une redécouverte de 
son propre territoire. Le compagnonnage équilibré hommes et plantes n’a jamais été autant 
d’actualité. 

 
N'est-ce pas le fondement de nos actions ? Ce n’est pas un hasard le choix des thèmes des 
conférences.  
 
Et là je me réjouis en pensant à la « chélidoine » titre du livre de Jacolet Abadie, aveugle, 
adhérent et bienfaiteur de notre association, qui a rassemblé une équipe autour de lui pour l’aider 
à publier cette histoire des plantes de Gascogne. Ce livre décrit ce lien qui unit la terre, les 
plantes et notre histoire. C’est le compagnonnage cité dans le manifeste. Je remercie aussi 
Jacolet et toute l’équipe qui ont voulu abandonner les droits et les bénéfices du livre au profit du 
CLAB, pour l’aider à poursuivre dans cette voie. La légendaire chélidoine va nous ouvrir les yeux 
pour porter un autre regard sur le monde végétal. 
 
Pour préparer l'avenir, tel que annoncé lors de notre dernière Assemblée Générale, les membres 
du Conseil d'Administration ont consacré l'année écoulée à réfléchir à l'avenir du CLAB, avec 
pour objectif principal d'assurer la pérennisation de la structure. Cet exercice n'a pas été dénué 
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de défis, et de difficultés demandant beaucoup d'énergie de la part de tous les participants. Le 
groupe s’en est trouvé renforcé et demeure fidèle aux valeurs fondamentales. 
 
 
Il en est ressorti : 
 

- la rédaction d’une charte éthique et la création d’un comité des sages garants de cette 
charte. 
- la rédaction d’un règlement intérieur et d’une refonte des statuts que vous venez de 
voter 
- des solutions pour assurer le maximum d’autonomie financière par le développement des 
ressources propres 
- une organisation du bénévolat pour décharger le Président de certaines tâches. 
- la mise en place d’une meilleure visibilité pour l’accueil des visiteurs. 
- la création d’un groupe de réflexion sur l’ethnobotanique,  
- un autre groupe sur la restauration pour les évènements et sur la transformation des fruits 
et légumes  
- le développement des animations pour la jeunesse : scolaire et autres. 
- la nécessité de professionnaliser l’association : embauche de Emmanuelle Galina pour le 
jardin et le verger et de prolonger Emma Marshall pour les animations afin de pouvoir 
poursuivre nos missions qui ne peuvent  plus être accomplies par le seul bénévolat. 

 
Grâce à une trésorerie positive nous avons pu financer les investissements nécessaires. 

Notre force repose sur une gestion financière rigoureuse et équilibrée. Ainsi que sur un 
modèle économique réaliste et diversifié. Les ressources propres représentent 71% 
lesquelles ont augmenté substantiellement, Florence, Emma et Emmanuelle y sont pour 
beaucoup. Le reste provient des subventions directes, des conventions d’objectifs et de moyens 
et aussi d'appels à projets en tant que prestataires fournisseurs. Nous avons toujours veillé à 
maintenir une trésorerie suffisante, non pas pour réaliser des profits, mais surtout pour garantir le 
paiement des salaires, démontrant ainsi notre engagement responsable envers nos salariées. 
Cette approche nous confère une liberté d'action appréciable pour prendre des décisions 
stratégiques sans être soumis à des contraintes.  

La dotation du fond Européen du programme Erasmus+ attribuée pour conduire le projet 
Gardeniser Academy avec notre fidèle partenaire Pistes solidaires que je remercie vivement et 
en particulier Nicolas Condom, a définitivement fait prendre une autre dimension au CLAB. Il 
aura fallu condition sine qua non, que nos comptes 2022 soient validés par un Expert-comptable 
pour statuer sur notre capacité à gérer. Ce qui a été fait par le cabinet Ader, preuve de notre 
sérieux. Florence avec Christine et Monika vont conduire durant deux ans ce programme, la 
restitution finale se déroulera à Vienne en Autriche en 2025. 

C’est Nicolas Granger notre trésorier adjoint et j’espère notre futur trésorier pour succéder à 
Henri Hourcade, qui vous dévoilera le détail de tous les comptes que nous vous soumettrons au 
vote. 

Nous demeurons résolument engagés à poursuivre notre mission avec la même détermination et 
transparence qui ont marqué notre parcours jusqu'à présent. Nos succès sont le fruit d'une 
collaboration étroite, avec vous : adhérentes, adhérents, donatrices, et donateurs qui avez joué 
un rôle essentiel dans cette réussite remarquable. Aidés en cela par la confiance que nous 
accorde la famille Rachou-Langlatte, propriétaire du terrain. 
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Ce n’est pas le fruit du hasard, mais plutôt le résultat d'une planification réaliste d'une équipe 
unie et motivée, ainsi que du soutien indispensable de nos partenaires et collectivités. Forts de 
notre capacité avérée à relever les défis actuels, nous aspirons à voir ce soutien croître de 
manière substantielle. 

 

Tout cela pour moi c’est du passé à partir duquel il faut continuer de construire pour les dix 
nouvelles années en commencent par ce que nous devons d’ores et déjà anticiper à savoir : 

- à court terme préparer ma succession non pas seulement en tant que président mais aussi 

par rapport aux taches qu’il rempli quotidiennement. Alors pour faciliter cette transition 

contrairement à ma déclaration de l'année dernière où j'avais exprimé mon intention de 

quitter en 2024 la présidence, je vous propose de poursuivre une année de plus, sous 

réserve de vos suffrages. Un président est quelqu’un qui le matin aide les salariés à 

débloquer des situations, ensuite planifie avec la directrice la semaine et les mois et pense 

à la trésorerie la nuit. Et accessoirement donne un coup de main aux bénévoles ! 

- à moyen terme (4 ans) Florence fera valoir ses droits à la retraite il faut non pas y penser 

mais trouver des solutions.  

- établir une stratégie pour mener nos projets. 

- établir des scénarios toujours utiles pour se préparer à diverses éventualités.  

 
Je suis confiant. 
 
 
 
 
 
Fait à Assat, le 3 février 2024 
 
 
Hubert Lassus-Pigat 
Président du CLAB 
 
 
 

 


